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工作动态   

        光热联盟在皇明太阳能股份有限公司召开交流座谈会 

 

 

 

2010 年 12 月 8 日下午，科技部太阳

能光热产业技术创新战略联盟在山东省德

州市皇明太阳能股份有限公司（以下简称

皇明公司）召开交流座谈会，邵继新秘书

长主持了交流座谈会。联盟理事长王志峰、

副理事长黄鸣、以及来自 20 多家成员单位

共 60 位代表参加了此次活动。 

联盟副理事长、皇明公司董事长黄鸣

首先作了题为《中国太阳谷暨皇明热发电

技术突破》的精彩报告。该公司立足全球，

以微排地球为理想，以发展太阳能事业为

己任，以零距离理念指导科研、生产和市

场。目前，该公司年产太阳能集热器 300

万平米，并投入巨资致力于打造中国的太
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阳能硅谷，积极探索太阳能光伏、光热应

用。建成的十大太阳能建筑与城市景观涵

盖了太阳能独立与并网光伏发电、中低温

洗浴与采暖、中高温热发电等太阳能主要

应用领域，并积极开展前沿探索，正开展

中高温真空吸热管、菲涅尔热发电、海水

淡化等太阳能应用研究。在节能建筑方面，

建成的蔚来城住宅小区把节能技术与建筑

美学、建筑美学与建筑功能很好地融为一

体，充分地迎合了所提出的“三十年不落

伍、三千年不落俗”这一主题，真正地体

现了基础理论与实用的零距离。该报告获

得了与会代表热烈的掌声。 

随后，邵继新秘书长传达了 11 月 2

日科技部在北京召开的产业技术创新战略

联盟试点工作座谈会精神，介绍了其它联

盟的内部运行机制、构造产业链的具体举

措，并就此开展了讨论。 

各参会联盟成员单位代表首先介绍了

各自的科研与生产情况。中国电力工程顾

问集团公司总工程师孙锐首先发言。他说，

公司主要做火电工程设计，已看到热发电

巨大的市场前景，并不断提高关注程度，

目前正开展一些如储能方面的应用研究。

槽式热发电目前发展很快，公司明年将自

主投资开展研发，愿意与各位联盟成员合

作共同开展研究。并建议热发电与火电结

合起来，只要启动一个，就能带动后续项

目，推动太阳能热发电发展与加快应用步

伐。 

上海交通大学代彦军教授首先介绍了

学校在太阳能热利用发面的人才培养与科

研情况，非常鼓励企业研制太阳能中温集

热器，若应用于太阳能空调不仅可大幅提

高空调效率，还可做成与常规能源互补的

空调系统，竞争优势明显，市场空间很大。

目前学校已做成一个槽式腔体中温集热

器，温度可达到 180℃，正开展太阳能空

气集热器应用于低温干燥的应用研究。他

还建议，目前太阳热水器市场年需求量也

就 4500 万平米，中温集热器研制成功可广

泛应用于空调与烘干等工业与民用众多领

域，市场需求量可提高十倍达到 4.5 亿平

米。联盟还应积极地持续发展热发电产业

技术，以逐步降低成本，让国家看到热发

电成本下降的方向与希望，以促进后续项

目的发布。 

各参会代表也纷纷发言介绍了各自的

科研与生产情况，均表示联盟组织这次活

动很及时也非常好，不仅增进了了解，还

对太阳能光热产业技术各个环节进行了较

 



 

为细致的梳理，对联盟筹划开展中温热利

用这一项目持积极肯定态度。联盟应发挥

桥梁与纽带作用，积极开展跨领域合作，

为产业、市场提供技术服务。 

理事长王志峰博士说，上海交通大学

提出的太阳能中温热利用项目非常好，我

们不能坐等国家立项，联盟内部可以集资

先干起来。中温成果有市场需求，技术风

险相对较小，以此项目摸索联盟运行机制，

希望负责起草项目的王如竹教授与代彦军

教授尽快拿出项目组织模式，包括融资方

式、集资模式、技术如何分享及运行机制，

秘书处接洽其它联盟寻求技术需求。此项

目运作成功后，项目运行模式可推广至热

发电领域。 

针对内蒙 50 兆瓦热发电项目，联盟拟

根据各成员单位的技术、生产情况，制作 

 

一个产品推广手册，以联盟名义向发改委、

承建商推荐。联盟将加快编制热发电行业

标准步伐，目前已完成 8 个相关标准的起

草工作，明年元月还将启动槽式系统相关

标准的起草与编制。 

王志锋博士还介绍了明年四月联盟将

在在华北电力大学举办一期研究生论坛，

以促进研究生交流，启发学子们的思想，

也便于企业发现人才，希望各成员单位积

极参与。 

针对部分联盟成员不缴会费、联络不

畅的实际情况，邵继新秘书长要求秘书处

尽快确定每个联盟成员单位的联络人，对

无故不缴纳会费的，联盟秘书处要尽快发

函告知各会员单位，逾期不回复的认定为

自动退盟。 

                                        

联盟秘书处

 

 

 



 

 

 


